
 1 

 

Martes 19 de marzo de 2019. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: El Universal, Reforma, Milenio, Impacto Diario, El Heraldo de México, La Prensa, La Razón, La Jornada.  
 
Registran 5 estados 18 muertes por Influenza/El Universal 
Reportera: Perla Miranda.  
El Estado de México, Hidalgo, Ciudad de México, Puebla y Guanajuato son las entidades con más muertes por influenza, 
pues en la última semana se reportaron 49 decesos a nivel nacional, de los cuales 18 ocurrieron en dichos estados. 
La Secretaría de Salud detalló, a través de la Dirección General de Epidemiología, que se ha diagnosticado a 5,899 personas 
con la enfermedad respiratoria y 676 muertes, de las cuales 617 fueron por el virus A-H1N1, 36 por la cepa A, 22 por la tipo 
B y una por la A-H3N2. El Estado de México es la entidad con más defunciones, con 78; le siguen Hidalgo con 70, Ciudad de 
México con 61, Puebla con 50 y Guanajuato con 36. En conjunto, suman 44% de los fallecimientos por el virus. La secretaría 
encabezada por el doctor Jorge Alcocer Varela informó que hasta el momento los virus de influenza no han presentado 
cambios antigénicos que alteren su virulencia y no han presentado resistencia al oseltamivir, tratamiento antiviral que se 
diferencia de los antibióticos, los cuales son recomendados para tratar infecciones respiratorias ocasionadas por bacterias y 
no por virus, por lo que llamó a la sociedad a no automedicarse. En las últimas cuatro semanas se ha observado un 
incremento en la circulación de Influenza B y A-H3N2, aunque se mantiene el predominio del subtipo A-H1N1 con 78% en 
toda la temporada.  
 
Padecen campesinos epidemia silenciosa/Reforma 
La enfermedad renal crónica entre campesinos es una epidemia que afecta a trabajadores agrícolas de entre 18 y 35 años, 
desde Panamá hasta el sur de México, advirtió el doctor Jorge Alcocer Varela, Secretario de Salud, durante un foro en la 
Cámara de Diputados el viernes pasado. Indicó que hasta un 50% de campesinos con enfermedad renal requerirá de 
tratamiento que reemplace la función de los riñones. “Es una epidemia silenciosa. Los escasos registros de síntomas de 
rápida progresión se diagnostican muy tarde, desbordando los servicios de salud y devastando vidas y familias”, señaló. “Lo 
idílico de los campos azucareros de nuestra región se derrumba ante los índices de consumo de drogas antiinflamatorias 
para el control del dolor muscula”, agregó.  
 
Cancelación de suplencias médicas afectará atención en 14 instituciones/Milenio 
Reportera: Blanca Valadez.  
El gobierno federal ordenó no sólo despedir al personal de honorarios, sino cancelar el programa de suplencias de médicos, 
enfermeras, trabajadores sustantivos que contribuyen en la operación, desarrollo científico y atienden a enfermos crónicos 
en los 11 institutos nacionales y en tres hospitales de alta especialidad, el General, Infantil y Juárez de México, informó el 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud. El líder sindical Marco Antonio García Ayala explicó que 
informó al secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer, el grave impacto que tendrá para el sector dejar de contratar, 
anualmente, a más de 2,500 especialistas, incluyendo a enfermeras, dentro del programa de suplencias, por ahorrase 
alrededor de 280 millones de pesos. No se trata de administrativos, sino de personal sustantivo que se ausenta por 
enfermedad, accidentes, problemas personales, incluso por vacaciones. Su trabajo debe ser suplido por cirujanos, 
oncólogos, infectólogos, enfermeras, laboratoristas, con su mismo nivel de preparación para continuar con las cirugías 
programadas, con la atención y supervisión de pacientes e investigaciones, dijo.  
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‘Espeluznante el rezago de donación de órganos’/Impacto Diario 
Se ha avanzado, pero con lentitud, asegura a Impacto el ex subsecretario de Salud, doctor Javier Castellanos Coutiño. 
Comenta que hoy se trasplantan casi 2,500 órganos por año, cuando se deberían estar trasplantando 10 mil. Asegura que la 
tarea para que un país se convierta en donador no sólo es una tarea burocrática que deba quedar en una oficina de una 
secretaría. Quien tenga la responsabilidad de esa tarea, debe convertirse en un líder social para poder tocar las puertas de 
organizaciones privadas y públicas, y presentarse en foros como el organizado por la Cámara de Diputados recientemente, 
encabezado por el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer. Más aun, señala, es tarea de la sociedad entera, precisa. El 
doctor Castellanos asegura que la tarea de que un país se convierta en donador no sólo es una tarea burocrática que deba 
quedar en una oficina de una secretaría. Asegura que quien esa responsabilidad y tarea, debe convertirse en un líder social 
para poder tocar las puertas de organizaciones privadas y públicas, y presentarse en foros como el organizado por la 
Cámara de Diputados recientemente, encabezado por el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer. Más aun, señala, es 
tarea de la sociedad entera. Puntualiza que quien esté al frente de este programa debe ser una persona, en primer lugar, 
intachable, con una capacidad de liderazgo, de mover a la sociedad en su conjunto, y de borrar cualquier percepción de 
malos manejos.   
 
Corporativo/El Heraldo de México 
Reportero: Rogelio Varela.  
La intención del gobierno federal de cambiar las reglas en la compra de medicinas sigue inquietando a la industria. Las 
empresas distribuidoras de medicinas se colocan como el foco de atención por parte de Hacienda de Carlos Urzúa y la 
Secretaría de Salud al frente del doctor Jorge Alcocer Varela, quienes diseñarían las próximas subastas de medicamentos. 
Tal parece que la postura del gobierno federal es diseñar, por un lado, las compras de medicinas, y por otro tratar el tema 
de la distribución cuando hasta el año pasado iban de la mano. Una de las empresas balconeadas en la conferencia 
mañanera de Andrés Manuel López Obrador es Maypo que distribuye medicina de patente, sin duda, la de mayor precio por 
unidad desplazada. Aunque se piensa que Maypo y otras firmas nacieron con el gobierno de Enrique Peña Nieto, la realidad 
es que llevan muchos años en el mercado. En el caso de Maypo, es una empresa mexicana con 27 años de experiencia en 
distribución y comercialización de medicamentos de alta especialidad y de alta tecnología, con cobertura nacional. 
  
En Perinato, control a mujeres que entraron al climaterio/La Prensa 
Reportero: José Melton.  
Para garantizar que las mexicanas lleguen en mejores condiciones de salud a la vejez, el Instituto Nacional de Perinatología 
Dr. Isidro Espinosa de los Reyes estableció un programa de intervención para detectar, atender y reducir las complicaciones 
de patologías que se presentan después de la edad reproductiva, informó el coordinador del Programa de Peri y 
Postmenopausia, Guillermo Ortiz Luna. El doctor Ortiz Luna dio a conocer detalles del control multidisciplinario que realizan 
a 1,800 pacientes del instituto, a quienes se les da un seguimiento semestral, que incluye estudios de mastografía y 
densitometría, entre otros, a lo largo de 25 años. El objetivo, dijo, es que las mujeres que entraron al climaterio, alrededor 
de los 40 años, lleguen a los 65 en iguales condiciones de salud: con la piel y el pelo sano, presión arterial y azúcar 
controlada, así como buena postura para caminar y sentarse.  
 
Interviene salud por caso de 1.8 millones de vacunas de las que no se comprobó destino/La Razón 
Reportero: Jorge Butrón.  
La Secretaría de Salud confirmó que su Órgano Interno de Control (OCI) revisa las siete entidades federativas que 
incumplieron con el Programa de Vacunación Universal, al no entregar la documentación que acredite la salida de 1.8 
millones de dosis de los almacenes centrales, durante 2017, como reportó la Auditoría Superior de la Federación (ASF). La 
Secretaría de Salud indicó que desde la etapa de transición inició una revisión del Sistema de Salud, con el objetivo de que la 
actual administración conociera en qué condiciones lo recibía. De esta manera, inició una investigación para conocer por 
qué los estados no informaron sobre la situación de las vacunas y poder tomar una decisión en cuanto se tengan los 
resultados. Ayer se publicó que fueron Jalisco, Michoacán, Nuevo León, Oaxaca, Tamaulipas, Guerrero y la CDMX las 
entidades que no justificaron la dispersión de 100% de los insumos recibidos mediante tres contratos para la adquisición de 
vacunas contra el papiloma, antirrotavirus y neumococo. Al respecto, la integrante de la Comisión de Salud de la Cámara de 
Diputados Martha Tagle (Movimiento Ciudadano) aseguró que se tienen que sancionar a los responsables en caso de que 
exista falta de información u omisión de las autoridades estatales.  
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Esperan respuesta de Cofepris sobre fármacos alternativos para VIH/Sida/La Jornada 
Reportera: Ángeles Cruz Martínez.  
La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) no ha presentado evidencia sobre la eficacia y 
calidad de dos medicamentos clasificados como alternativa terapéutica para el control del VIH/Sida, pese a que ha 
requerido información en dos ocasiones el juez octavo de distrito en materia administrativa que analiza la demanda de 
amparo interpuesta por un derechohabiente del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Se concedió al quejoso la 
suspensión definitiva, lo que significa que de requerir alguna de las dos medicinas el IMSS está obligado a proporcionar las 
moléculas innovadoras en tanto termina el litigio. Debido a irregularidades detectadas en el proceso de la licitación de uno 
de los productos, el Órgano Interno de Control del IMSS ordenó suspender la compra de Darunavir, alternativa terapéutica 
que ganó el concurso. La otra formulación impugnada es Tenofovir Disoproxil Succinato, alternativa del innovador 
Tenofovir. El contrato lo obtuvo el fabricante de la molécula original.  
 
Birmex, el paquete de las “consentidas”/La Razón 
Reportero: Mauricio Flores.  
Aunque no exista una acusación por malversación de fondos federales o “compra de funcionarios” contra las 10 empresas 
de distribución que más venden medicamentos a los sistemas públicos, el sentido político es claro: sustituir a las “empresas 
consentidas” por una nueva entidad nacida desde el cascarón de Birmex, a cargo de Carlos Rello. Ello no significa que no 
habrá acusaciones formales al respecto, sobre todo en algunos sistemas estatales de salud donde se detectaron 
simulaciones en la dotación de medicamentos mediante la alteración de los sistemas de administración. De momento el 
señalamiento más fuerte es del presidente de la comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados, Alfonso Ramírez Cuéllar, 
en el sentido de las prácticas monopólicas -colusión, cartel- que podrían haber efectuado las distribuidoras para repartirse 
el suministro de las más de 5,500 claves médicas. Novartis y los becarios de Cofepris. Hace llegar a este columnista una 
aclaratoria de Novartis de México, que dirige Ana Longoria, en la que niega los señalamientos en este espacio de que su 
producto genérico Tenofovir Disoproxil Succinato/Emtricitabina no demuestra la efectividad en bioequivalencia y 
biodisponibilidad de su producto “de patente”, el Tenofovir Disoproxil Fumarato/Emtricitabina. Novartis asegura que 
actúan conforme a normas establecidas por FDA y Cofepris y, por tanto, la sal genérica como la de patente tiene una 
disolución “similar” (no idéntico) dentro del paciente por lo cual “no existen alteraciones en su perfil farmacocinético” ni el 
resultado. O sea que no falla… pero mejor pregúntele a los enfermos, pues la comisión a cargo de José Alonso Novelo trae 
relajo tras desaparecer un Centro de Excelencia y correr a buena parte del personal técnico y no pagarle un clavo a los 
pocos que quedan. Ya le platicaré.  
 
Estrenan primer centro de evaluación y certificación de competencias en salud/La Prensa 
Reportero: Adalberto Villasana.  
Ubicado en el octavo piso de la Torre UNAM, en Tlatelolco, la UNAM inauguró su primer Centro de Evaluación y 
Certificación de Competencias en Salud (Ceccoms) a cargo de la Facultad de Medicina (FM). Se trata de un espacio pionero 
en México, dedicado a evaluar las competencias prácticas, técnicas, transversales y de comunicación, así como a certificar a 
los profesionales de la salud. Lo que hoy sucede aquí, es un sueño para la FM, pero no es sólo para nuestra comunidad, sino 
para la formación y certificación de especialistas de escuelas incorporadas a la facultad, y de cualquier profesional del 
ámbito que lo desee, comentó Germán Fajardo Dolci, Director de la Facultad. Ante Asa Cristina Laurell, subsecretaría de 
Integración y Desarrollo de la Secretaría de Salud, de funcionarios, directivos de escuelas de medicina del país y jefes de los 
distintos consejos de especialidades, Fajardo Dolci expuso que se tiene que plantear qué tipo de médico requiere nuestro 
país, y debe ser una labor conjunta para un mejor futuro no sólo de los profesionales, sino de la nación.  
 
 


